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El pasado miércoles se aprobó en el pleno de San Lázaro, 
con trescientos noventa y nueve votos a favor, cinco en 
contra y cinco abstenciones, la elección de los nuevos 

integrantes del Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE) para el periodo 2020 – 2029, y es un honor 
poder compartir que entre ellos se encuentra el yucateco 
Uuc-kib Espadas Ancona.

El proceso llevado a cabo para la elección no fue ajeno a 
controversias debido a los distintos intereses partidistas 
que había en la mesa de negociaciones; sin embargo, fue 
la disposición de los actores políticos para conciliar y el 
involucramiento de liderazgos sociales lo que aseguró que 
se velara por la democracia en todo momento, dando como 
resultado la selección de cuatro excelentes perfiles.

Junto a Uuc-kib Espadas, Norma Cruz Magaña, Carla Humphrey 
y Martín Fernando Faz, ocuparán el lugar de los consejeros 
salientes Pamela San Martín, Enrique Andrade, Benito Nacif 
y Marco Antonio Baños, convirtiéndose en protagonistas del 
desarrollo democrático de México durante la próxima década.

La maestra Magaña Cruz se ha dedicado los últimos quince 
años a la observación de procesos electorales a nivel 
internacional, específicamente los que ocurren tras guerras 
civiles o referéndums.

Asimismo, la doctora Carla Humphrey ha ocupado importantes 
cargos durante su carrera profesional, como el ser consejera 
del Instituto Electoral del Distrito Federal o directora general 
adjunta de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público, encomienda que desempeñaba 
hasta que fue designada como consejera general del INE hace 
unos días.

Por su parte, Martín Fernando Faz Mora es licenciado en 
Filosofía y maestro en Derechos Humanos y Democracia, 
y además de ser catedrático, se ha desempeñado como 
consejero electoral en el Consejo Estatal Electoral y de 
Participación Ciudadana en San Luis Potosí.

Finalmente, aunque no menos importante,  sino todo lo 
contrario; el doctor Uuc-kib Espadas Ancona, yucateco de 
nacimiento y poseedor de una amplia y destacada preparación 
académica, un intelectual consolidado. 

UUC-KIB ESPADAS ANCONA,
ORGULLO PENINSULAR 

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Reconocido y respetado columnista de esta casa editorial; el doctor 
Espadas Ancona cuenta con distintos grados académicos, doctorado 
en Comunicación, maestrías en Historia y Antropología Social, ha 
sido profesor e investigador de universidades y del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia, ha publicado varios libros, entre los que 
destacan “Las elecciones de 1991” y “La recuperación oficial” .

También vale la pena mencionar que fue el consejero electo que 
obtuvo mayor puntuación en la evaluación de conocimientos que se 
aplicó a los aspirantes al formar parte del Consejo del INE.

Espadas Ancona no es ajeno a formar parte de la historia de este 
país, pues está considerado entre los fundadores del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD), partido al que representó en el 
Congreso federal como diputado de la LVIII Legislatura. Cuando se 
le entrevistó en la etapa de evaluación, le cuestionaron sobre sus 
afinidades políticas dada su historia partidista, y Uuc-kib Espadas 
supo utilizar ésta situación a su favor rescatando su convicción en 
el funcionamiento de los partidos políticos y su profunda pasión por 
vivir la democracia mexicana.

El próximo veintisiete de julio entrarán en funciones estos nuevos 
consejeros, y es tranquilizante saber que el INE quedará en manos 
de gente capaz, ya que ante la crisis institucional que nos aqueja 
desde hace años, es necesario fortalecer el órgano encargado de 
procurar la vida política y democrática de este país. 

Enhorabuena a los nuevos consejeros, y por supuesto, una gran 
felicitación en particular, a Uuc-kib Espadas Ancona de cuyo 
nombramiento estamos muy orgullosos todos nosotros, los 
peninsulares.
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- Renuncia Javier Jiménez Espriú a la SCT
- Videos del Grupo Élite del CJNG
- Mensaje del alcalde de Motul al presidente de la república.
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Entiendo la decisión que tomó 
Javier Jiménez Espriú de renunciar a 
su cargo, ya que éste parecía otro acto 
de desconfianza en su contra por parte 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. – propuso el editorialista a 
los presentes, mientras continuaba 
una nueva plática semanal, las cuales 
aún llevamos a cabo desde nuestros 
respectivos hogares por la pandemia 
– Primero encomendó la construcción 
del aeropuerto de Santa Lucía y la 
de un gran tramo del Tren Maya al 

Ejército, para ahora entregarles a los 
mismos la administración de puertos 
y aduanas; poco a poco la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes se 
convierte en una dependencia de las 
Fuerzas Armadas.

- Podemos ver la militarización por la 
que está atravesando nuestro país, 
no solo la que hoy se resiente en las 
calles con la presencia de la Guardia 
Nacional, sino la que se hace sentir en 
nuestras instituciones públicas. – opinó 

Jorge Arganis Díaz Leal sustituye en la SCT a 
Javier Jiménez Espriú, tras su renuncia.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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la abogada – Ya hasta parece ocioso 
recordar que éstas decisiones del 
gobierno federal atentan contra 
nuestra Constitución, pues en 
ella se establece que en tiempos 
de paz los militares solo deben 
ejercer funciones relacionadas a la 
disciplina militar.

- Si nuestro presidente propuso 
que los militares tomaran control 
de los puertos y aduanas es por 
el contrabando, corrupción e 
introducción de droga que sucede 
en éstos espacios, y quién mejor 
que una institución tan prestigiosa 
como el Ejército para combatir 
éstos males. – dijo el consultor – 
De cualquier forma, lo que vale la 
pena rescatar de lo ocurrido es el 
profesionalismo expuesto por el 
presidente y por Jiménez Espriú 
a la hora de intentar resolver la 
diferencia que tenían, así como el 
mutuo respeto demostrado cuando 
se decidió que lo más prudente era 
la renuncia del secretario.

- Incluso, Andrés Manuel habló 
ante la prensa sobre los rumores 
de la renuncia días antes que ésta 
fuera oficial, informó que aún 

se encontraba en procesos de 
diálogo con el ahora exsecretario 
para intentar llegar a un acuerdo 
que favoreciera el bien común 
de  los mexicanos, y explicó que el 
desacuerdo se debía a una diferencia 
de opiniones sobre el control de 
aduanas y puertos. – añadió el 
analista – Siempre hubo total 
transparencia en lo que sucedía.

- Como seguro recordarán, ésta no 
fue la primera vez que se rumoró 
sobre la renuncia de Javier Jiménez 
Espriú. – planteó la reportera – En 
abril del año pasado, el entonces 
secretario dijo que no hubo 
corrupción en la construcción del 
Nuevo Aeropuerto Internacional 
en Texcoco y Andrés Manuel salió 
a medios al día siguiente para 
contradecirlo afirmando que sí 
hubo corrupción. Días después, el 
presidente dijo que las personas que 
interpusieron amparos para frenar 
la construcción del Aeropuerto en 
Santa Lucía eran corruptas y cuando 
le preguntaron a Jiménez Espriú dijo 
que él no las consideraba así, pero 
tras rumores sobre su renuncia, al 
día siguiente se retractó y dijo que 
coincidía con el presidente.

- Estoy de acuerdo con nuestro 
amigo consultor en que la renuncia 
se dio en buenos términos, al menos 
en las apariencias. – expresó la 
empresaria – En su mensaje de 
renuncia, Javier Jiménez aseguró 
que seguirá siendo “fiel” y “leal” 
a los proyectos de la cuarta 
transformación, lo que debo admitir 
me preocupó un poco al tener una 
connotación religiosa dogmática, ya 
que no es  algo que se quiera ver en 
el contexto gubernamental. También 
en su mensaje, le deseó suerte a su 
sucesor, el ingeniero Jorge Arganis 
Díaz Leal.

- ¿Alguien podría hablarme un 
poco más del ingeniero Díaz Leal? 
– preguntó el escritor – No había 
tenido la oportunidad de escuchar 
sobre él.

- En el servicio público se 
desempeñó como Director General 
de Proyectos y Laboratorios de la 
Secretaría de Obras Públicas cuando 
Andrés Manuel era jefe del gobierno 
capitalino, y en el sector privado 
trabajó en la compañía ICA, una 
de las empresas de construcción 
e infraestructura más grandes de 
México, y llegó a ser secretario 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Grupo Elite del CJNG hizo despliegue de fuerza bélica. 
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particular del presidente fundador, 
Bernardo Quintana Arrioja. – 
contestó el editorialista

- Habrá que ver el desempeño del 
nuevo funcionario, por mientras 
Javier Jiménez Espriú pasa a formar 
parte de las más de quince personas 
que han saltado del barco de la 
cuatroté en los últimos diecinueve 
meses de administración, tres de 
ellos secretarios de Estado: Carlos 
Urzúa renunció a la Secretaría de 
Hacienda, Josefa González-Blanco a 
la de Medio Ambiente y ahora Espriú 
a Comunicaciones y Transportes. – 
concluyó el político
 

.  .  .
 
- Los videos fueron publicados 
el diecisiete de julio, mismo día 
que el cumpleaños de Nemesio 
Oseguera “El Mencho”, líder del 
Cartel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG), por lo que se intuye que fue 
un acto para respaldar el liderazgo 
del narcotraficante, - compartió 
la reportera – y para mandar una 
amenaza al Cartel Santa Rosa de 

Lima y a su líder, José Antonio Yépez 
“El Marro”.

- Como no hubo explicación seria 
por parte de las autoridades 
sobre lo ocurrido hasta unos días 
después, se dio espacio para la 
especulación, y se pensaba que los 
videos tenían como objetivo desafiar 
al Estado mexicano considerando 
los atentados ocurrido hace unas 
semanas en contra del juez federal 
Uriel Villegas y del secretario 
Omar García Harfuch, así como la 
extradición a Estados Unidos del 
hijo de Nemesio Oseguera. –expuso 
el político – Hasta el lunes de ésta 
semana se aclaró el objetivo del 
video luego de que el secretario de 
Defensa Nacional, el general Luis 
Crescencio Sandoval, aclarara que 
las intenciones de los mensajes iban 
en el sentido ya mencionado por 
nuestra amiga reportera, y además 
aprovechó para compartir más 
información sobre lo que se podía 
ver en los videos.

- Así es, amigo político, el titular de la 
SEDENA explicó que en los videos se 

puede ver a setenta y cinco individuos 
con distintas armas, desde rifles de 
asalto hasta fusiles Barret calibre 
cincuenta, y diecinueve vehículos 
de los cuales doce contaban con 
blindaje artesanal y siete estaban 
habilitados para montar armamento 
pesado; incluso se identificó una 
ametralladora antiaérea calibre 
cincuenta. – dijo el consultor – El 
general Sandoval también informó 
que las personas que aparecían en 
los videos formaban parte de un 
Grupo Élite del CJNG dirigido por Juan 
Carlos Gonzáles “El 03”, el cual tiene 
presencia en Michoacán, Guanajuato 
y Zacatecas desde el año pasado.

- Me preocupa la reacción de 
nuestro presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, al reafirmar su 
estrategia de “Abrazos no balazos” 
tras lo ocurrido; ésta clase de actos 
contribuyen a demostrar que la 
estrategia de seguridad nacional 
ha sido un rotundo fracaso y es 
momento de replantarla. –opinó 
la empresaria, y continuó – Aún 
más, considero indignantes sus 
críticas en contra de los medios que 

Roger Aguilar Arroyo, alcalde de Motul.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
difundieron los videos como una 
gran noticia, pues pareciera que éste 
gobierno trata mejor a los criminales 
que a la prensa libre.

- Para ser exactos, el presidente 
criticó a los medios alarmistas que 
calificaron al grupo armado como un 
“ejército”, lo cual es una exageración 
cuando solo había setenta y cinco 
personas, como ya dijeron. – aclaró 
el analista

- Creo que el enfoque no debe ir 
hacia cuántas personas aparecen en 
el video sino a la capacidad de fuego 
y disponibilidad de armas de alto 
calibre que demuestra éste grupo 
élite, así como a su disposición para 
moverse a discreción en grandes 
convoyes sin temor a la autoridad, 
poniendo en evidencia la cruda 
impunidad que se vive en el país.

- Ésta impunidad a la que refiere 
Baltasar ha crecido, en parte, por la 
renuencia de nuestras autoridades a 
aceptar la dimensión del problema 
de la delincuencia en México, la cual 
podemos ver en la poca disposición 
del presidente para reconsiderar 
su estrategia de seguridad o en 
comentarios como el que hizo el 
secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana del país, Alfonso Durazo, 
dos días después de la publicación 
de los videos calificándolos como un 
montaje. – lamentó el editorialista

- Vale la pena recordar que el 
actual gobierno sí ha tomado 
acciones directas en contra del 
crimen organizado, pero éstas han 
sido enfocadas al ámbito fiscal. – 
remembró la abogada y concluyó 
– Creo que esa ruta de acción es 
congruente con los mensajes y las 
acciones que ha llevado a cabo el 
gobierno hasta ahora, lo cual es 
positivo, solo falta que se logren 
aterrizar en la desarticulación de 
grupos criminales; esperemos se 
empiece a concretar pronto, pues 
por mientras solo vemos cómo el 
CJNG se envalentona cada vez más.

 
.  .  .

 
Platicamos sobre el mensaje 
que el presidente municipal de 
Motul, Roger Aguilar Arroyo, le 
envió el pasado diecinueve de 
abril al presidente López Obrador 

mediante redes sociales. Debido a la 
saturación hospitalaria que se vive 
en su municipio por la pandemia, el 
edil le pidió al titular del ejecutivo 
federal que reencamine la política 
nacional hacia la construcción 
de hospitales y obtención de 
insumos de salud, en vez de invertir 
cantidades millonarias en proyectos 
como el Tren Maya o las refinerías.

- Roger Aguilar fue muy específico 
en cuanto a qué proyectos sugería 
suspender para poder construir 
más hospitales. – aseguró la 
reportera – Sobre el Tren Maya 
dijo que era un buen proyecto si 
no existiera la pandemia, pues no 
tendría sentido invertir tanto dinero 
en este momento si a la larga los 
turistas solo verán panteones en la 
Península de Yucatán; como también 
opinó que las refinerías estaban bien 
planeadas, pero no eran necesarias 
por ahora. Con respecto al 
aeropuerto de Santa Lucía, comentó 
que no era prudente invertir en un 
aeropuerto cuando ya no hay tantos 
viajes, y también sugirió que el avión 
presidencial se utilice para obtener 
insumos médicos del extranjero.

- Me llama la atención los recursos 
que utilizó el alcalde para apelar a las 
emociones de quienes veían su video, 
haciendo comentarios como el de 
“una península llena de panteones”, 
refiriendo a las llamadas que recibe 
de gente que tiene familiares a 
la puerta de los hospitales sin 
poder respirar, o puntualizando las 
defunciones del personal de salud. 
– opinó el editorialista – Es evidente 
que hubo un trabajo profundo en la 
construcción del mensaje, aunque 
no pareciera a simple vista por el 
lenguaje utilizado o la urgencia con 
la que Aguilar Arroyo se desenvolvía 
a la hora de hablar.

- Creo que en el lenguaje queda claro 
que no fue un mensaje improvisado 
ni mucho menos, el objetivo era que 
quién escuchara el mensaje pensara 
que el alcalde motuleño “es de los 
políticos que dicen las cosas como 
son”, recurso que en su momento 
utilizó el mismo López Obrador y 
que igualmente han usado muchos 
políticos en el mundo. – intervino la 
abogada – Por otro lado, también es 
interesante la manera en que arma su 
discurso para no atacar ni ofender al 
presidente, quien ha demostrado ser 
una persona sumamente susceptible 

a la crítica, aventándole flores 
por sus buenas ideas y decisiones 
durante ésta administración, así 
como pretendiendo fraternizar al 
mencionar que le hablaría de frente 
y de corazón como sureño… Bueno, 
¡al final, hasta bendiciones le mandó!

- El comentario que Roger Aguilar 
hizo sobre ir a comer cabrito al 
famoso rancho del presidente 
Andrés Manuel, cuyo nombre es 
la expresión favorita de muchos 
mexicanos, y así poder platicar 
sobre sus experiencias de vida me 
pareció muy sincero. – dijo en broma 
la empresaria – Lástima que no hubo 
respuesta del presidente, lo que no 
significa que el mensaje haya sido en 
vano pues tuvo una buena recepción 
entre la población.

- En efecto, amiga empresaria, creo 
que ésta buena recepción se debió 
a que Aguilar Arroyo supo hacer 
eco a las preocupaciones de la 
población respecto a la insuficiencia 
del sistema de salud, planteando 
la situación que enfrenta su 
municipio al contar solo con un 
hospital de más de cuarenta años de 
antigüedad para atender a más de 
cincuenta mil motuleños y a cientos 
de personas provenientes de los 
veinte municipios que se encuentran 
alrededor, y que igual dependen 
de esas instalaciones. Asimismo, 
externó las quejas que hay en la 
sociedad sobre el presupuesto 
gubernamental dirigido a proyectos 
controversiales, y fue más allá de 
la crítica ofreciendo la donación 
de tierras para la construcción de 
hospitales y universidades para 
formar médicos y enfermeras en 
Motul.

- Me parece que éste ha sido uno 
de los mejores esfuerzos como 
oposición del PRI a nivel estatal por 
la legitimación social que se obtuvo, 
y sería bueno identificar qué se hizo 
bien para replicarlo; de entrada 
sobresale la actitud modesta y 
proactiva que demostró el edil 
de Motul. – reflexionó el político, 
y concluyó – De igual manera, el 
esfuerzo luce oportuno para que 
Roger Aguilar se pueda posicionar 
en el panorama político estatal, 
pues a prácticamente semanas 
de que se empiecen a consolidar 
las candidaturas para el siguiente 
proceso electoral, ya no podemos 
hablar de destapes tempranos.
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Por Genoveva Castro Manzanilla
genovevacastrom17@gmail.com

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Los plurales agentes de los 
palacios, en la puntual reunión, 
ahora, necesariamente virtual, 

empezaron exponiendo el tema 
de los pocos resultados que ha 
querido o podido brindar como líder 
de un partido de oposición de los 
poderes Ejecutivo, federal y estatal, 
el ingeniero Francisco Torres Rivas. 
Quizá, por lo dividido en que se alzó 
como ganador de la contienda interna, 
por las heridas en el PRI que dejó las 
elecciones constitucionales del 2018 o 
simplemente falta de visión e interés 
para ir adentrando a la ex maquinaria 
casi invencible a las formas que 
podrían posicionarse para las próximas 
elecciones del año 21, de este siglo XXI.

Se dijo, que han sido algunas acciones 
débiles las que escasamente ha 
levantado el ex diputado federal y ex 
secretario de Obras Públicas ante la 
visión permanente de los yucatecos. 
Desde luego, que ahora, lo han dejado 
un buen número de militantes al salir 
en busca de nuevas oportunidades 
hacia otros partidos establecidos o las 
opciones nacionales en evolución, de 
las que el INE, debe tener una correcta 
aplicación. Además, sin anexar desde 
marzo en que se han complicado las 
labores por la problemática de salud 
pública, ya anteriormente, se sentía, 
comentan, a un tibio presidente en 
la entidad del priismo, muy lejanas 
aquellas épocas de derroche, acarreos 
y figurado; nada bueno, desde luego, pero tenían todo para 
las escenografías para los manejos mediáticos, hasta que 
se cayó el castillo de arena.

Casos emblemáticos se han comentado, como el ahora 
simpatizante morenista, Don José Luis Peniche Patrón, ex 
priista, que de la mano de su hermano Noé, parece que 
logró quedarse en una posición de mando en la delegación 
del ISSSTE. Se le recuerda, aún, en las elecciones del 
18, coordinando un distrito para el PRI de toda su vida y 
por ende a favor de su candidato José Antonio Meade 
Kuribreña, vaya, en contra de Andrés Manuel López 
Obrador. Y, así como muchos casos más le han dicho adiós 

a ese PRI que les brindó las oportunidades, hasta 
de riquezas y propiedades, para ir detrás de algo 
de poder. Pues se reitera que el Contador José Luis, 
de acuerdo a diversas versiones, no necesita del 
sueldo, los activos son bastantes y transformados 
en lo económico, presuntamente, podrían estar en 
muchos ceros, que logró en su larga carrera en el 
Revolucionario Institucional.

Así, que, en tanto, hay que reconocer, que el 
inquieto Noé Peniche Patrón, logró su cometido, 
la relación y el orgullo; se impusieron, según 
externan en los pasillos de varias entidades 
políticas. De paso, dejan sin un soldado teniente de 

muchas batallas al cuartel a cargo de Torres Rivas. Algo, 
necesariamente, tiene que cambiar en su estrategia de 
trabajo Don Francisco, el tiempo avanza, y le va quedando 
poco para cambiar, y verse, cuando menos a un PRI con 
más posibilidades, que puede alcanzar ante la falta de 
fuertes liderazgos en el plano estatal, destacaron los 
agentes de los palacios. Es oportuno ver sin miedo, el corte 
de caja, para analizar las bajas y analizar con los que se 
quedaron. Actuar como un líder de reconciliación, menos 
soberbia –si la existiera-, hacer equipo y manos a la obra, 
el tiempo es hoy, recalcaron. Ahí tiene a la vista de todos, 
la tremenda división con algunos de los diputados locales, 
que parecen, no guardarle, cuando menos el respeto 

MUCHO RUIDO Y POCAS  NUECES 
EN EL LIDERAZGO DEL PRI-YUCATÁN 

Francisco Torres Rivas y 
Lila Frías Castillo, pasar 
hacen, sin pena ni gloria, 
por la  presidencia y la 
secretaría del CDE-PRI, 
respectivamente.



Semanario de Información y Análisis Político 15

del nombramiento que obtuvo en unas elecciones entre 
políticos que seguramente las cabezas, se conocen a la 
perfección. Hoy, es el presidente en Yucatán, y la historia ya 
está escribiendo su actuación. Veremos, que sigue.

Diversas versiones vienen acompañando al polémico 
diputado estatal perredista, Alejandro Cuevas Mena. Las 
razones son simples y conocidas. En los últimos meses no 
se cansa de resaltar la labor del presidente, López Obrador. 
Aunque a nivel nacional y local no fue su candidato, él 
jugó para otra opción, se le vio activo en contra de Andrés 
Manuel. Ahora, como dicen ha trabajado para el PRI 
zapatista, pues, puede intentar enlazar continuidad de los 
cheques del presupuesto oficial. Hay voces que sueltan, sin 
que podamos confirmar, que presume su oposición a todo 
que sea vía del gobierno panista que preside, Mauricio Vila 
Dosal.

Ya difundió de su posible cambio en la directiva en 
el estado para el próximo mes de agosto, de donde, 
comentó que ya se hizo una planilla de unidad. Por mucho 
tiempo se ha dicho que tanto Alejandro Cuevas Mena 
y su inseparable pareja de Eduardo Sobrino Sierra, son 
quienes, hay que reconocer, han manejado los puestos 
directivos, negociaciones e intereses del PRD. Poco antes 
de las elecciones presidenciales se dijo que rentaron un 
predio para casa de campaña de aquel fuerte, Miguel Ángel 
Mancera, candidatura que no se consolidó ni en este partido, 
ni independiente, fallaron. Vaya, que los dos compañeros, 
Cuevas y Sobrino, están a disposición, supuestamente, de 
quienes soliciten sus servicios o bien, ellos mismo mirar 
los montes de oportunidades, que les ha dejado, a ambos, 
buenas cosechas en economía, según dijo, en alguna 
ocasión cercano a la dupla, que aún permanece fiel, con la 
leve esperanza de algún cambio favorable, que se ve muy 
lejano. Lo cercano, es seguir los pasos de estos jerarcas, 
para ver, ahora, cuál es el juego-objetivo. Coincidieron los 
plurales agentes de los palacios.

El Senador panista, Gustavo Enrique Madero Muñoz, ex 
presidente nacional de su partido político, ya ha dicho que 
le gustaría, en su momento, competir por la gubernatura de 
su Chihuahua, para darle continuidad, a lo que califica como 
una muy buena administración del actual mandatario, Javier 
Corral Jurado, quien nació en el Paso, Texas; el 2 de agosto 
de 1966, y a quien, de alguna manera, le ha favorecido la 
detención del ex gobernador, César Horacio Duarte Jáquez, 

como se ha difundido ampliamente, así como los cargos 
que se le han imputado, petición constante de buena parte 
de esa zona del país.

Así que el experimentado, Gustavo Enrique, ya está 
amarrando, todas las líneas directas locales y nacionales 
para ir por ese propósito de llegar a gobernar a su estado. 
Se le conoce como un hombre de acuerdos, sensato, 
apasionado, y reconocido en las filas del PAN por su 
constancia. Le ha ido muy bien en su travesía política, ha 
estado en momentos claves del partido. Negociador, como 
dicen que pudo intercambiar opciones con el gobierno 
del priista, Enrique Peña Nieto, al inicio del mandato 
del mexiquense. Cuestiones que propios y extraños, 
han expandido en diversos foros. Sin embargo, se le 
considera también como un hombre de Estado, vaya, con 
aquellos con los que se puede trabajar, con las máximas 
instancias federales llegado el momento, para beneficio 
de ambas partes. Agregan que, además es confiable, vaya, 
procura cumplir con la palabra emitida en los acuerdos 
correspondientes. Hay que darle seguimiento a esa meta, 
anhelada por Madero Muñoz. Válida, legal y podría ser su 
momento, subrayaron los participantes del encuentro 
virtual de la presente semana.

Finalmente, los agentes de los palacios, se unen a ese 
sentir por cumplir con las disposiciones del sector salud, 
ante la pandemia mundial y que en Yucatán, como en todas 
partes, se tiene que seguir cumpliendo con lo necesario 
para evitar, desafortunadas y dolorosas situaciones entre 
la ciudadanía. Hay que comprender, y se repite, que todos 
necesitamos cuidarnos, empezando por cada uno de 
nosotros. No hacer mucha distracción con informaciones 
no confirmadas, ni oficiales. Es una contingencia, en donde 
estamos seguros que los gobiernos estarán realizando sus 
mejores esfuerzos. Puede haber fallas, se ha reconocido, 
pero hablar con la verdad al pueblo, siempre será muy sano, 
para ejercer esa gobernanza tan necesaria. Consolidar la 
confianza, en ambos sentidos. Cuidar el cúmulo de intereses 
que podrían pedir mano; hoy y siempre, no podemos dejar 
en segundo plano las vidas de los gobernados. Y, estamos 
seguros, que así se pueden estar marcando las pautas 
en cada decisión que se va tomando. Seamos solidarios, 
corresponsables, ayudémonos unos a otros. Nuestra propia 
historia marca que Yucatán por siempre ha sido grande. 
Nosotros, con orgullo, somos parte de ella. Actuemos en 
consecuencia.
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CLAROSCURO 

En el México de hoy hay 53 
mil muertos del crimen 
organizado contabilizados 

a junio con apenas 18 meses 
del nuevo gobierno, según 
cifras oficiales.

En 2007, durante el gobierno 
de Felipe Calderón, se habían 
registrado el año con menos 
homicidios del México 
moderno con 8,867 muertos, 
una tasa de 8.2 por cada 100 
mil habitantes, contabilizando 
los últimos 10 años desde 1997.

Sin embargo, para 2009 la cifra 
se duplicó y en 2011 se llegó a 
lo que se pensó era la cúspide 
de la violencia con 27,213 casos 
lo que triplicó la tasa a 24 por 
cada 100 mil habitantes.

Ya en el gobierno de Enrique 
Peña Nieto la cifra llegó a 
33,341 asesinatos desplazando 
por mucho las cifras de 28,666 víctimas al cierre de 2017.

Para el uno de diciembre de 2018, la cifra sumaba 238 mil 
víctimas horas antes de entregar al nuevo gobierno la 
estafeta. Ese diciembre de 2018, durante el primer mes 
de Andrés Manuel López Obrador, la cifra fue de 2,842 
asesinatos, un diez por ciento más que en el mismo mes 
de 2017.

A esas cifras se le suman las de 37 mil a 50 mil 
desaparecidos, según diversas fuentes, incluido el Inegi.

Hasta 2018 el impacto económico para el estado mexicano 
era de 4 billones, 72 mil millones de pesos, equivalente al 
21 por ciento del Producto Interno Bruto del país.

Hasta hoy, según la cifras que se dieron a conocer esta 
semana, ya rebasamos los 40 mil decesos por la pandemia 
de Covid-19, pero el dato subestima enormemente el 
número real de muertes por esa enfermedad.

El director del programa para las Naciones Unidas para 
el Desarrollo en la región, el mexicano Luis Felipe López-
Calva, declaró a la BBC de Londres que “la tragedia es peor 
de lo que creemos”.

La microbióloga e investigadora de la UNAM, Laurie Ann 
Ximénez, dice que el gobierno no ha empleado medidas 
de contención y que al llegar a la fase dos, prácticamente 
tiraron la toalla y coloca a México entre los países, según 
registros oficiales, con los índices más elevados en 
contagios y decesos del virus.

México, dice, ha tenido uno de los peores manejos de la 
pandemia, sólo detrás de Estados Unidos y Brasil.

Así, el país probablemente sume 100 mil muertos este 
mes si consideramos la escalada de violencia del crimen 
organizado y el número creciente de fallecimientos por el 
virus de esa rara influenza todavía sin vacuna.

Nadie puede achacarle la culpa al presidente López Obrador 
por la violencia del narcotráfico. Tiene demasiados años 
sin que haya una contención exitosa y menos del legado 

CERCANÍA 
En el México de hoy hay 53 mil muertos del crimen organizado 

contabilizados a junio con apenas 18 meses del nuevo 
gobierno, según cifras oficiales.
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oscuro de una pandemia que nadie 
sabía podría ser tan letal.

Lo que si es una realidad, es que el 
presidente es el responsable del 
Estado mexicano y él sabía tanto del 
problema del narco, como la frágil 
economía y la debilidad del sistema 
de salud y si tiene responsabilidad 
absoluta desde que tomó posesión.

El presidente hizo campaña 18 años 
antes de ceñirse la banda al pecho y 
ofreció sacarnos de la mediocridad 
de crecer a ritmos del 2 por ciento 
del PIB y dijo muy ufano que él 
tenía la fórmula para acabar, casi 
de inmediato, con la violencia y las 
muertes del crimen organizado.

En los tres rubros el presidente 
ha fallado. No se ha contenido la 
violencia, se ha desplomado la 
economía al grado de que ya no quiere 
medirla con base en el PIB, como se 
hace en todo el mundo, y destruyó un 
endeble y débil sistema de salud para 
imponer otro que nunca ha tenido 
ni pies ni cabeza y que terminó por 
agravar la frágil y débil reacción que 
su gobierno, con irresponsabilidad, 
adoptó para una pandemia que 
avisó con tiempo que llegaría al país, 
pero se desestimó en gravedad y 
permanencia.

Los estados se han plegado a las 
recomendaciones del subsecretario 
de Salud, Hugo López Gatell, y las 
manifestaciones de varios de ellos 
por el manejo errático han llevado a 
formar frentes de gobernadores que 
no sólo exigen más recursos sino 
que denuncian que el responsable 
es poco confiable, hasta para los 
gobernadores emanados de su 
partido.

El gobierno federal ha mantenido 
su estrategia de “austericidio” como 
la consideran muchos analistas, 
y no sólo no ha dado incentivos ni 
concesiones en pagos de impuestos, 
sino que los apoyos se han 
restringido a pequeños comerciantes 
sin avocarse a evitar el cierre de las 
10 mil empresas que generan más de 
un millón de empleos que hoy están 
desahuciadas. 

La cifra llega a 12 millones de 
desempleados agravada porque el 
país ya venía en una recesión que 
se agudizó por los efectos de la 
pandemia.

MUNDO GENERACIONAL 

Por Edwin Carcaño Guerra
Correo: ecarcanog@gmail.com

Edwincarcanoguerra / @ecarcanog

LA GENERACIÓN ABÚLICA (1776 – 1802)

Hay generaciones de las 
que se espera mucho y hay 
generaciones a las que se les 

exige mucho. Otras deciden ser 
protagonistas y motivar un cambio 
hacia la libertad. Ninguna generación 
pasa desapercibida y la cita con el 
destino siempre está al acecho. 

Nadie puede esperar que la vida sea un 
paseo entre jardines y rosas. Los retos 
que la civilización demanda pondrán a 
los individuos y a las instituciones en 
jaque constantemente. En un mundo 
perfecto la gente encuentra el amor, 
la prosperidad, el progreso y se 
desarrolla un fuerte sentido del deber. 
Sin embargo, eso aún no ha sucedido.

La Generación Abúlica nació en La 
Nueva España entre los años 1776 
y 1802. En estos tiempos Carlos III 
era el rey de España. Dos eventos 
importantes sucedieron durante 
la infancia de esta generación: La 
Independencia de Estados Unidos 
y La Revolución Francesa. Sin 
embargo, el apoyo de Carlos III a las 
13 Colonias sentó un precedente de 
libertad entre los habitantes de lo 
que sería México. Después ocurrió la 
Revolución Francesa y los cimientos 
de las monarquías temblaron a 
nivel mundial el día que Robespierre 
mandó decapitar a Luis XVI y a María 
Antonieta.

En la juventud de la Generación 
Abúlica, entre los años 1803 y 1824, 
el Imperio Español colapsó debido a 
la invasión de Napoleón Bonaparte. 
El rey Carlos IV fue depuesto, José 
Bonaparte se convirtió en rey y 
después Fernando VII de Borbón 
quedó definitivamente en el trono. 
Durante este conflicto nacieron 
Las Cortes de Cádiz las cuales 
tenían un gran sentido de libertad 
y respeto al individuo. Todos estos 
conflictos mermaron fuertemente a 
la institución de la Corona Española 
por lo que, en nombre de la libertad, 
el movimiento de Miguel Hidalgo y 
Costilla estalló en Querétaro.  

Las luchas por la Independencia de 
México fueron difíciles y muchos de 
estos jóvenes sirvieron en el bando 
Insurgente o en el bando realista. Una 
vez que Agustín de Iturbide cerró el 
capítulo de México Independiente la 
Generación Abúlica tenía la misión 
de construir las nuevas instituciones 
de México (1825 a 1852). Su deber era 
formar un país capaz de ser funcional 
dando espacio para todas las ideas, 
todos los credos y respetando la 
libertad de los individuos. Pero eso no 
sucedió. Las intrigas de Antonio López 
de Santa Ana dividieron al país de 
manera crítica. La debilidad del país lo 
hizo botín de otras potencias.

Esta generación fracasó en todos 
los sentidos. Su incapacidad para 
construir instituciones dejó a México 
como un país desorganizado durante 
los siguientes 118 años. Como adultos 
la Generación Abúlica perdió más de 
la mitad del país, le dio la bienvenida 
al invasor Yankee y le aceptó sus 
dólares de oro. Dejaron al país peor 
que como se lo entregaron. Sus malas 
decisiones dejaron una secuela de 
guerras y vacío de poder institucional 
que no se pudo llenar hasta el sexenio 
del General Lázaro Cárdenas. El 
gran pecado de esta generación fue 
poner sus ideales por encima de los 
intereses de la patria.

A esta generación mexicana 
pertenecen: José Joaquín Lizarde, 
José Mariano Salas, Pedro Celestino 
Negrete, Anastasio Bustamante, 
Valentín Gómez Farías, Juan José de 
los Reyes Martínez, Vicente Guerrero, 
Guadalupe Victoria, Nicolás Bravo, José 
María Bocanegra, Andrés Quintana 
Roo, Lorenzo de Zavala, Leona Victoria 
Fernández, Manuel Mier y Terán, 
Manuel de la Peña, Juan Nepomuceno 
Alvares, Melchor Muzquiz, Lucas 
Alamán, José Ignacio Pavón, José 
Joaquín de Herrera, Antonio López de 
Santa Ana, José Justo Corro, Valentín 
Canalizo, Pedro María Anaya, Mariano 
Paredes, Rómulo Díaz, Mariano Arista, 
Agustín de Iturbide y Manuel María 
Lombardini. 
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Por Jordy R. Abraham Martínez
Correo: jordyabraham@gmail.com

Jordy R. Abraham Martínez / @JordyAbraham

OPINIÓN 

CONCIENCIA Y RESPONSABILIDAD CIUDADANA 

Vivimos tiempos difíciles. 
La crisis de salud pública 
causada por el Covid-19 

ha sacudido nuestra realidad de 
múltiples formas. Las medidas de 
distanciamiento social para evitar el 
crecimiento exponencial en el ritmo 
de contagio han significado un duro 
golpe para la economía. Sin embargo, 
no debemos confundir conceptos; es 
falso que exista un dilema ineludible 
entre cuidar la salud y cuidar la 
economía de la población. Por el 
contrario, al cuidar la salud con 
medidas de protección, se evita que 
la epidemia empeore, causando aún 
mayores daños económicos ante un 
eventual cierre mucho más drástico 
y prolongado; al cuidar la economía, 
con la reactivación responsable, se 
busca prevenir que muchas personas 
caigan en situación de pobreza, lo 
cual, desde luego repercute a mediano plazo en la calidad 
de vida de las familias y ello se refleja en su salud.

Los problemas complejos requieren de soluciones 
complejas. El SARS-CoV 2 es un virus nuevo, del cual los 
científicos han ido aprendiendo con el paso de las semanas. 
El esfuerzo de cooperación internacional que se viene 
realizando con el propósito de hallar algún tratamiento 
efectivo, así como una vacuna capaz de generar inmunidad, 
no tiene precedentes. La ciencia y la tecnología son la 
esperanza que tenemos de que el patógeno deje de ser una 
amenaza importante para la humanidad. Empero, a pesar 
de los plausibles avances, se vislumbra complicado que 
podamos contar con medicamentos y vacunas probadas en 
los meses próximos, dados los procedimientos de control 
y seguridad que se demandan para su desarrollo. Dicho de 
otro modo: hay que aprender a convivir con el Coronavirus, 
pues éste no se va a ir pronto.

Ciertamente, en un breve período hemos adquirido 
valiosas lecciones: el uso del cubrebocas reduce el número 
de contagios, las personas adultas mayores presentan 
mayor riesgo de padecer enfermedad grave, y la sana 
distancia puede salvar vidas. Sin duda, las plataformas de 
Internet y redes sociales han contribuido en gran medida a 
difundir estos mensajes a la gente. Entonces, la conciencia 
social se posiciona como la principal aliada en el objetivo 
de contener la epidemia, disminuyendo los contagios y 
las lamentables defunciones. La ciudadanía, con base 
en sensibilidad, solidaridad y organización, es capaz de 
mostrarse cohesionada frente a la crisis actual.

El primer paso, consiste en estar bien informados. Así, 
seguir las recomendaciones de la autoridad gubernamental 

cobra especial relevancia; a 
través de los canales oficiales 
conoceremos qué hacer en caso de 
emergencia y permaneceremos al 
tanto de la evolución de la epidemia 
en nuestra entidad. Aquí cabe 
señalar que es preciso verificar las 
fuentes de información antes de 
difundir mensajes entre contactos 
y conocidos. La desinformación es 
un mal que también genera mucho 
daño, ya que nos puede poner en 
peligro al sembrarse confusión 
sobre cómo cuidar de nuestra salud.

El confinamiento causa un impacto 
en todas las personas. Somos 
seres sociales por naturaleza y 
necesitamos del contacto con otros. 
La sana convivencia nos hace sentir 
bien y la interacción social nos ayuda 
a lograr diversos objetivos o cumplir 

determinadas metas. Por ello, los últimos meses han 
sido duros; muchos quisiéramos volver a la normalidad 
para continuar con las rutinas a las que estábamos tan 
acostumbrados. No obstante, debemos asimilar que 
transitamos tiempos extraordinarios, por lo que nuestras 
acciones y decisiones deben ser extraordinariamente 
prudentes y responsables. Mientras el virus circule con 
intensidad, organizar una fiesta puede costarles la vida a 
los asistentes o a alguno de sus familiares; subestimar la 
enfermedad y salir a la calle sin los cuidados requeridos 
puede abonar a que los contagios sigan proliferando y se 
lleguen a saturar los hospitales; no atender las indicaciones 
de sana distancia quizá prolongue la epidemia y retarde 
más la plena activación económica.

Es verdad que todos hemos hecho algún tipo de sacrificio 
durante esta contingencia. La incertidumbre ante un 
fenómeno desconocido y de pronóstico reservado en 
cuanto a su evolución, nos provoca malestar y frustración. 
No obstante, vale la pena reafirmar que el sacrificio tiene 
sentido en la medida en que este se realiza para salvar 
vidas humanas. De cada una y uno de nosotros depende 
asumir la responsabilidad de cuidarnos y, a su vez de 
cuidar a los demás.

Si tienes la oportunidad, quédate en casa; si tienes que salir 
a trabajar o comprar algo indispensable, usa cubrebocas 
y guarda sana distancia; si cuentas con la posibilidad de 
ayudar a otros en estos tiempos de solidaridad, hazlo y 
marca una diferencia. Hoy, la responsabilidad es la que 
manda. La conciencia social debe dictar nuestras acciones. 
Solo juntos y unidos podremos salir adelante.

Los problemas complejos requieren de 
soluciones complejas. El SARS-CoV 2 es un 

virus nuevo, del cual los científicos han ido 
aprendiendo con el paso de las semanas.
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OPINIÓN

Hace ya casi una década decidí dejar de 
consumir sodas (o refrescos, como 
les llaman, castizamente, acá en el 

Altiplano). Lo hice consciente del daño que 
produce a la salud el consumo de una bebida 
hecha de colorante, sabor artificial y mucha 
azúcar o endulzante.

Cuando lo relato, nunca falta la persona que 
me diga “pero tan rica que es una coquita 
bien fría” o me pregunte “¿con qué te tomas 
las cubas?”, porque la sociedad mexicana ha 
desarrollado una adicción a esas bebidas, 
que comenzó hace más de 60 años, mucho 
antes del llamado “periodo neoliberal”.

No soy, pues, un defensor de la industria 
refresquera ni de los alimentos chatarra.

Dicho eso, me causa escozor la campaña que 
recientemente emprendió el subsecretario 
Hugo López-Gatell contra esos productos y, 
sobre todo, contra quienes los fabrican.

¿Dónde estaba él, ya no digamos en el 
invierno de 2010, cuando yo cambié ese 
hábito personal –heredado de mis días de 
niño, cuando iba a la tiendita de la esquina 
por mis papas y mi soda–, sino el año pasado, 
cuando todavía no aparecía el covid-19?

La presencia constante de López-Gatell 
en los medios es muy reciente, de febrero 
a la fecha. Sin embargo, se puede hacer 
una búsqueda y no se encontrará una 
preocupación como la que hoy manifiesta, 
ni personal ni de su jefe –el fantasmal 
secretario de Salud– ni del jefe de su jefe, 
respecto de lo que comen o no comen los 
mexicanos.

Si hoy López-Gatell la emprende contra los 
alimentos altos en carbohidratos y bajos 
en nutrientes es porque le sirve de pretexto 
ante el desastre que ha sido la respuesta 
gubernamental contra el covid-19.

Hay que admitir que ése no es un rasgo 
exclusivo suyo, sino una actitud típica del 
movimiento político encabezado por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador: 
ellos nunca tienen la culpa de nada, ésta 
siempre es de alguien más.

Así que si el coronavirus se ha cobrado la 
vida de 40 mil personas en México –cifra que 
sólo acumulan cuatro países del mundo–, no 

es culpa de la estrategia de este gobierno, 
sino de las empresas refresqueras y de 
alimentos chatarra y, claro, de los gobiernos 
anteriores.

La narrativa que desea establecer el 
funcionario es que poderosas y malévolas 
empresas, en complicidad con funcionarios 
públicos de la era neoliberal, se pusieron de 
acuerdo para crear adicción en la población 
mexicana por las bebidas azucaradas y la 
comida chatarra, y eso provocó daños a 
la salud que hoy se pagan con una mayor 
propensión a enfermar gravemente de 
covid-19. Es decir, una versión victimista de 
la epidemia que lo deje a él y al resto del 
gobierno a salvo de señalamientos.

Pero basta someter los argumentos de 
López-Gatell a una mínima revisión para 
que se caigan. Y es que 1) al menos la cuarta 
parte de las personas fallecidas no tenían las 
comorbilidades que, efectivamente, hacen 
que muchas personas sufran la enfermedad 
más que otras, 2) muchos países tienen 
tasas iguales o superiores de obesidad, 
hipertensión, diabetes, tabaquismo, 
etcétera, y no tienen los malos resultados 
de México en el control de la epidemia, y 3) 
investigaciones científicas recientes han 
encontrado que las razones para sucumbir 
ante el covid-19 no tienen que ver sólo con 
esas comorbilidades, sino con cuestiones 
genéticas y hasta el tipo de sangre, por no 
hablar de la deficiente atención médica que 
reciben los pacientes.

La crítica de López-Gatell sería políticamente 
entendible desde la oposición, no desde 
el gobierno. Como uno de los principales 
servidores públicos del sector salud, él está 
obligado a ofrecer soluciones para salir del 
problema.

La industria refresquera no vende 
clandestinamente sus productos, sino de 
manera legal. ¿Dónde están las propuestas 
regulatorias para tratar de cambiar el alto 
consumo de bebidas azucaradas? ¿Qué hace 
el gobierno con el IEPS que se aplica a los 
refrescos? ¿Dónde está la campaña oficial 
para dotar a los mexicanos de agua limpia?

Lo de López-Gatell son simples pretextos. 
Todos los días demuestra que le interesa 
más la política que la salud, aunque como 
político sea bastante malo.

POLÍTICA CHATARRA 
Por Pascal Beltrán Del Río 

Lo de López-Gatell son 
simples pretextos, todos 
los días demuestra que le 
interesa más la política 

que la salud, aunque como 
político sea bastante malo.
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EspecialEspecialEspecial

“Recibo el nombramiento con felicidad 
irracional. Irracional, porque la Cámara 
de Diputados me ha considerado capaz 

de sacar adelante un trabajo que no sólo 
pondrá a prueba todas mis capacidades, 
sino el que no tengo derecho a fallar, y que 
tendría que producirme preocupación por 
sobre todas las cosas… 

Enfático y categórico, como es su costumbre, en sus primeras 
declaraciones, en exclusiva para LA REVISTA PENINSULAR, EL 
Dr. Uuckib Espadas Ancona Espero, sentenció: Espero  que, en 
nueve años, cuando deje el cargo, quienes hoy me eligieron 
puedan afirmar que cumplí”.

La Cámara de Diputados aprobó el listado de los cuatro nuevos 
integrantes del Consejo General del INE, quienes servirán 
durante el periodo 2020-2029, entre ellos al antropólogo 
yucateco y ex diputado federal por el PRD, Uuc-Kib Espadas 
Ancona.

Finalmente, la Junta de Coordinación Política de la Cámara 
de Diputados llegó a un acuerdo para votar en el Pleno las 
designaciones del yucateco Uuc-Kib Espadas Ancona, Norma 
Irene de la Cruz Magaña, Carla Astrid Humphre, y José Martín 
Fernando Faz como nuevos consejeros del INE.

La votación se realizó en el marco del 
segundo periodo extraordinario de 
sesiones de la Cámara de Diputados, 
convocado exclusivamente para someter 
al pleno el acuerdo por el que se eligió 
a 4 consejeros electorales del Consejo 
General del INE.

Así, luego de 4 meses de retraso en las designaciones, cuyo 
proceso se interrumpió el 18 de marzo por la pandemia de 
Covid-19, la Cámara al fin completó esta labor.

Desde el pasado 3 de abril  concluyeron su encargo 4 consejeros 
del INE y esas posiciones han permanecido acéfalas, por lo 
que el organismo operaba sólo con 7 consejeros.

Los nuevos consejeros deberán integrarse a los trabajos 
preparatorios del Proceso Electoral Federal 2020-2021, que 
oficialmente arrancará el 6 de septiembre próximo.

En entrevista con el periodista Carlos Loret, el Consejero 
Electoral electo del INE, Uuc-kib Espadas Ancona, dijo que 
le gustaría que su legado tras su paso por el INE fuera que 
formó parte de un Consejo General que dio un paso a la 
trasformación del Instituto, “y que sea un Instituto en el que la 
ciudadanía confía casi igual que los bomberos”.

No tengo derecho a fallar:
Uuc-kib Espadas, consejero del INE

YUCATÁN, PRESENTE
Especial  / La Revista 

Los nuevos consejeros del 
INE tomaron protesta, 

Uuc-Kib Espadas Ancona,
 lo hizo de manera virtual. 
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Uuc-Kib Espadas Ancona

Tiene 57 años de edad, tiene una licenciatura en antropología social y en historia por la 
Universidad Autónoma de Yucatán, así como una maestría en ciencia sociales por la 
Escuela Normal Superior de Yucatán un doctorado en en Comunicación por la Universidad 
de Sevilla.

Es investigador del Instituto Nacional de Antropología e Historia; profesor en la Escuela 
Normal Superior de Yucatán y en la Escuela Normal Urbana Rodolfo Menéndez de la 
Pena de Mérida; al igual que investigador invitado en la Unidad de Ciencias Sociales de 
laUniversidad Autónoma de Yucatán

Carla Astrid Humphrey Jordán

Tiene 46 años de edad y cuenta con un doctorado en gobierno y administración Pública 
por el Instituto Universitario Ortega y Gasset/Universidad Complutense de Madrid; además 
de una especialidad en derecho constitucional y ciencia política por el Centro de Estudios 
Políticos y Constitucionales de España.

Se desempeña como directora General de asuntos normativos en la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) de Ia Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP); ha sido consultora 
en ONU mujeres en Igualdad sustantiva, promoción y protección de los derechos de las 
mujeres; así como secretaria de Estudio y Cuenta en la Sala Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de Ia Federación.

También ha sido Consejera Electoral del Consejo General del Instituto Electoral del Distrito 
Federal y Asesora del Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE).

Norma Irene de la Cruz Magaña

Tiene 44 años y es licenciada en Periodismo y Comunicación Colectiva por la Universidad 
Nacional Autónoma de México, con una especialidad en investigación y docencia. También 
posee un master in peacekeeping management y una maestría en gestión del mantenimiento 
de la paz por la Universidad de Turín.

Ha sido capacitadora y formadora del entonces Instituto Federal Electoral (IFE) en 1994, 
asesora Política del Senador Rutilio Escandón por el estado de Chiapas, LVIII Legislatura 
2000-2001, oficial de la oficial de comunicación social en la Asamblea Legislativa de la 
Ciudad de México, observadora electoral de la OSCE-ODHIR en Macedonia, así como jefa del 
departamento de elecciones de la Misión en Kosovo de la OSCE.

También se ha desempeñado como asesora en el Reino Unido para el programa iraquí de 
Voto en el Extranjero; consultora en el centro Internacional de Estudios Parlamentarios en 
Reino Unido, al igual que del programa de voto en el extranjero para el referéndum del Sur 
de Sudán.

José Martín Fernando Faz Mora

Cuenta con 57 años de edad, una licenciatura en filosofía por el Instituto de Filosofía, A.C. de 
los Misioneros del Espíritu Santo y una maestría en derechos humanos y democracia por la 
Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso).

Se ha desempeñado como integrante del Consejo Estatal Electoral y de ParticipaciónCiudadana 
de San Luis Potosí; consejero ciudadano de la Junta Local del IFE en el mismo estado; docente 
en el Colegio de San Luis, A.C; así como secretario técnico en las brigadas de observadores 
nacionales e internacionales de derechos humanos en la zona de conflicto en San Cristóbal 
de las Casas, Chiapas.

Quiénes son los nuevos Consejeros del INE
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OPINIÓN ESPECIAL 

El Proyecto Transístmico del 
Sureste, añejo proyecto: 
Rafael Marín Mollinedo 

El proyecto Transístmico es un viejo 
proyecto que se ha venido posponiendo, 
durante varios sexenios se ha tratado de 

revivir ya que viene desde principios del siglo 
pasado, cuando en el año de 1907 se inauguró 
el ferrocarril Istmo de Tehuantepec  y los dos 
puertos de Salina Cruz y Coatzacoalcos, afirmó 
el empresario Rafael Marín Mollinedo.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, 
comentó que “en esa época por ahí cruzaban 
todas las mercancías que iban de la costa 
Este a la costa Oeste de Estados Unidos o que 
provenían de Hawái, se transportaba azúcar 
para la costa del Este de la Unión Americana, 
por ejemplo, pero con la puesta en marcha del 
Canal de Panamá, perdió su importancia y es 
proyecto fue abandonado”.

Ahora –continuó-, gracias al empuje del 
presidente López Obrador, se ha planteado 
como uno de sus proyectos prioritarios, y 
lo que se hará primero es modernizar la 
infraestructura que existe desde 1907, también 
se va a modernizar el Puerto de Coatzacoalcos 
y el Puerto de Salina Cruz, así como la vía 
férrea de Istmo de Tehuantepec.

Para tal efecto –abundó-, ya se licitó e incluso 
ya se está trabajando en la modernización de 
las vías, se van a cambiar y a rehacer de nueva 
cuenta tanto las vías como los puertos, ya se 
está trabajando también en la ampliación de la 
capacidad de ambos puertos, para que puedan 
venir los grandes barcos de contenedores para 
cruzar su mercancía por el Istmo.

Con este proyecto lo que se pretende es 
conformar un corredor multimodal, entre 
el Golfo de México y el Océano Pacifico, de 
esa forma también se podrá modernizar la 
carretera transistmica que ya existe,  y dará 
la oportunidad para construir un gasoducto, 
instalar la fibra óptica para que haya internet  
y conectar esos dos polos, ya que en esta zona 
no existe buena conexión, con todo ésto habrá 
la infraestructura suficiente para ponerla al 
servicio de las empresas que quieran venir 
a instalarse en el Istmo de Tehuantepec, 
comentó, Ruiz Flores.

Especial / La Revista 

EL PROYECTO TRANSÍSTMICO ES UN VIEJO 
PROYECTO QUE VIENE DESDE PRINCIPIOS DEL SIGLO 

PASADO, SE HA VENIDO POSPONIENDO DURANTE 
VARIOS SEXENIOS, Y HOY GRACIAS GRACIAS AL 

EMPUJE DEL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR, SE HA 
PLANTEADO COMO UN PROYECTO PRIORITARIO: 

RAFAEL MARÍN MOLLINEDO.
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Asimismo, el entrevistado señaló que 
la segunda parte de este gran proyecto 
prevé el desarrollo de 10 parques 
industriales en todo el corredor del 
Istmo, aunque lo primero tiene que 
ser la modernización e instalación de 
la infraestructura necesaria.

De manera paralela a la dotación de 
infraestructura –continuó-, vamos 
a desarrollar los 10 parques industriales, ya tenemos los 
terrenos, ya están bien ubicados y definidos, estamos en 
el proceso de la compra y este año nosotros saldremos a 
visitar unos tres o cuatro  parques industriales para que ya 
empiece a ver la empresa y se cree el valor agregado.

Todo esto traerá como consecuencia inmediata la 
generación de empleos en esta zona del país, aparte 
de que también estamos diseñando un programa de 
desarrollo agrícola, un programa de desarrollo ganadero 
y un programa de desarrollo pesquero, todo eso va en 
paralelo al desarrollo de la industria.

“Queremos que todas las actividades económicas, salgan 
beneficiadas con este proyecto, ahí vamos apoyar a los 
agricultores, para que rescaten su agricultura en esta 
zona del país que ha estado abandonada por años”.

“La vocación de las empresas de esa zona es 
tradicionalmente agroindustrial, su función es procesar y 
agregar valor a los productos primarios, aparte de que se 
estima que llegarán empresas manufactureras de otras 
partes del mundo para transformar sus mercancías aquí 
en el Istmo”.

Por supuesto –detalló el 
entrevistado-, además de la 
instalación de la infraestructura, 
para hacer más atractiva la inversión 
en este polo de desarrollo, vamos a 
otorgarles beneficios fiscales muy 
atractivos a fin de que la empresa 
que decida instalarse en esta zona 
cuente con todo lo necesario no solo 
para producir sino también para 

transportar sus productos a por vía férrea.

Con este proyecto, lo que se pretende es, precisamente, 
darle ese empuje a la zona Sureste del país, “eso es lo que 
se pretende con estos grandes proyectos prioritarios del 
presidente, junto con el Tren Maya, la Refinería de Dos 
Bocas y el Programa de Desarrollo del Istmo; con eso se 
pretende equilibrar el desarrollo del Sur-Sureste con el 
desarrollo del Norte”.

“Es una realidad que en este país actualmente hay dos 
México, el del centro hacia el norte en donde la economía 
crece alrededor de un 4% y en el Sur-Sureste en donde 
no crece ni el 1% … Lo que se pretende es hacer crecer la 
economía, en esta zona del país y ya con eso igualar el 
desarrollo e incrementos de la producción, para llegar a 
la meta que se ha propuesto el presidente, que cuando 
termine el sexenio la economía, el producto interno bruto 
en México crezca el 4%”.

Para tal efecto, lo que necesitamos es nivelar las 
condiciones de competencia del Sur-Sureste con la zona 
Norte del país, y este proyecto del Istmo pretende ser, 
precisamente, esa punta de lanza para el desarrollo de 
esta parte de México, y en el cual, el Tren Maya también 
jugará un importante papel, concluyó Marín Mollinedo.

CON ESTE PROYECTO SE PRETENDE 
CONFORMAR UN CORREDOR 

MULTIMODAL, ENTRE EL GOLFO DE 
MÉXICO Y EL OCÉANO PACIFICO.
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OPINIÓN 

TE PREFIERO MUERTO
Aunque debí 

suponerlo don 
Carlos, no todos 

recibieron bien lo que 
hemos platicado en 
este espacio, creen te 
ensalzo demasiado 
y que tu periódico 
no era tan honesto 
sobre todo en temas 
políticos. Desde 
luego sí influyen en 
mí los sentimientos 
pues soy humano y, 
la verdad, te debo 

todo lo que soy y tengo por la enorme paciencia que me 
tuviste, por tantas horas que me pasé sentado junto 
a tí en tu escritorio, pero lo platicado es verdad y tú 
lo sabes. Como diría tu tío Mario: No es histórico, es 
cierto.

Cuando comencé a trabajar contigo había un personaje, un 
líder en ciernes: Víctor Cervera Pacheco. Lo conocí en su 
curul del Congreso del Estado, un jóven priísta, tan joven 
que hasta falsificó un acta de nacimiento para alcanzar la 
edad mínima requerida; era bueno en su trabajo, presentó 
una o dos iniciativas a las que diste lugar en tu periódico y, 
como él y yo nos caímos bien, de alguna forma seguimos 
de cerca su carrera. ¿Si recuerdas que desde entonces 
hablamos de Cervera, verdad?

No nos detendremos en la campaña a la gubernatura 
de 1969, entre Víctor Correa Rachó y tu amigo Carlos 
Loret de Mola -así te presumía porque trabajó contigo 
en el Diario- porque si he visto algo sucio en la vida 
ha sido esa campaña. Todo consta en las páginas del 
Diario, bueno no todo, algunas cosas eran internas y, 
obvio, no las publicamos pero si calaron fuertemente 
en mí.

Recuerdas la noche de la pistola, ¡como te odié en ese 
momento don Carlos!, pero te juro que se me pasó 
pronto y me sirvió de lección. Sí, una noche ya tarde 
llegué al periódico, había acompañado ese día a Víctor 
Correa y él y su comitiva fueron atacados a trompadas 
y pedradas en un acto y, alguno de los panistas locales 
le advirtió que en el camino de regreso había un grupo 
adverso que los esperaba para emboscarlos.

Como los ataques a la comitiva eran el pan de cada 
día y había caído la noche, don Víctor resolvió que se 
quedaran a dormir en el pueblo, pero yo no acepté, dije 
que regresaba a Mérida, les pedí prestado un auto o 
una bicicleta para volver y don Víctor dijo no, que todos 
se quedaban. Yo repliqué: se quedará su comitiva, yo 
no soy parte de ella y me regresaré a escribir porque el 
Diario no puede quedarse sin información, si tengo que 
volver a pie así lo haré.

Recapacitó y me dijo: Bien, yo te llevo. El, su chofer y 
yo abordamos un auto pero, antes de subir, su jefe de 
campaña, Benito Rosel Isaac, me dio una pistola “por lo 
que pudiera ofrecerse”, y yo me la puse al cinto, como 
veía lo hacen los matones en las películas. No hubo 
necesidad de usarla, bendito Dios pues ni idea tenía de 
qué hacer con ella, y así me regresé al Diario.

Me senté en mi escritorio, puse la pistola a un lado 
y la cubrí con mi sombrero, pero la Ranita, como le 
apodamos a Roger Narváez Huchim, fue de curioso, 
levantó el sombrero y tomó la pistola en el momento 
que pasabas: ¿Qué es eso, de quién es? increpaste con 
un tono más que molesto. Me la dieron a mi regreso 
porque había el temor de una emboscada en el camino.

“Prefiero me digan que mi reportero murió en un ataque 
y no que mi reportero mató a alguien”. Sí, recuerdo 
perfectamente tus palabras y cómo me dolieron en 
ese momento. Es que no te imaginas todo cuanto pasó 
por mi mente en ese instante: si me matan tendrás un 
héroe y no un asesino, habrá suficiente material para 
días, meses y quizá años para restregarle en la cara 
al gobierno, etc, etc. Me estabas diciendo: te prefiero 
muerto. “Que poca”, me dije. En ese momento, sólo 
sentía coraje y odio hacia tí.

Y ¿sabes? parece que te estoy viendo, sí, ya sé, 50 años 
después dirías lo mismo. En eso no cambiarás nunca, 
así que mejor le paramos porque yo sigo pensando lo 
mismo de tí, lo mismo de aquel momento de aquella 
noche. Y el tema de don Cervera no lo tocamos. No 
importa, la platicamos cuando se me pase el coraje. 
Bye, saludos a mi amigo Dios.

“Sí, una noche ya tarde llegué al periódico, había acompañado 
ese día a Víctor Correa y él y su comitiva fueron atacados a 

trompadas y pedradas en un acto…”

Por Manuel Triay Peniche
Correo: manueltriay@hotmail.com 

@mtriaypeniche
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Continuando con la aplicación de 
acciones y medidas preventivas, 
con el objetivo de proteger a todo 

el personal en medio de la crisis de 
salud por el Covid-19, se han realizado 
pruebas a la totalidad de trabajadores 
(mujeres y hombres) que trabajan en 
el Congreso estatal.

En un comunicado, la sede del Poder 
Legislativo local informa que, se 
ha concluido con la totalidad de las 
pruebas y solo resta esperar en los 
próximos días los resultados, mismos 
que serán dados a conocer en lo 
general, siempre garantizando la 
privacidad de cada persona.

Como desde el comienzo de la 
Pandemia –continua-, el Poder 
Legislativo tiene como prioridad 
la seguridad y salud de todas las 
personas que ahí trabajan, sus familias 
y las personas que acuden, y se 
continuará con un estricto control de 
seguridad, higiene y total observancia 
a los protocolos establecidos por las 
autoridades de Salud.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

APLICAN PRUEBAS COVID-19 A  LOS 
TRABAJADORES DEL PODER LEGISLATIVO

EN EL CONGRESO DEL ESTADO DE YUCATÁN YA SE HAN 
REALIZADO PRUEBAS DE COVID-19 A LAS PERSONAS QUE 

LABORAN EN EL RECINTO.

DIPUTADOS Y DIPUTADAS CONTINÚAN TRABAJANDO 
EN LA SEDE DEL LEGISLATIVO GUARDANDO LAS 

DEBIDAS MEDIDAS DE HIGIENE Y SEGURIDAD, ANTE 
LA PANDEMIA DE CORONAVIRUS.
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COMUNA PRIVILEGIA TRÁNSITO 
DE PEATONES EN LAS ÁREAS DE 

COMERCIO ESENCIAL

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

A fin de reforzar las medidas de salud 
pública adoptadas ante la pandemia 
del COVID-19, el Ayuntamiento 

de Mérida realiza una intervención en 
la infraestructura vial de un sector del 
Centro Histórico con el fin de privilegiar 
y mejorar la movilidad urbana en áreas 
destinadas al comercio esencial, que 
registran mayor índice de tránsito 
peatonal y de vehículos.

El alcalde Renán Barrera Concha precisó 
que esta intervención se realiza bajo 

la coordinación de la Policía Municipal 
y del Instituto Municipal de Planeación 
(IMPLAN) y su objetivo primordial es 
ofrecer espacios más seguros para 
peatones y vehículos en esas áreas.

Precisó que las medidas se toman acordes 
a las recomendaciones dadas a nivel 
internacional para adaptar las ciudades a 
las nuevas necesidades urbanas.

—Como autoridad municipal estamos 
haciendo todo lo que está a nuestro 

Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN BARRERA AFIRMA QUE LAS MEDIDAS 
FORMAN PARTE DE LAS ADAPTACIONES RECOMENDADAS A NIVEL 

INTERNACIONAL PARA FAVORECER LA SANA DISTANCIA.
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alcance para contribuir a la disminución 
de los contagios de COVID-19 en el 
municipio —continuó.

—A pesar del confinamiento, nuestro 
Centro Histórico registra una importante 
afluencia de personas que diariamente 
se dirigen a sus trabajos o acuden a 
comprar alimentos o medicamentos —
dijo—. Por eso necesitamos implementar 
este proyecto que ayudará a respetar 
las medidas sanitaras, principalmente la 
sana distancia.

Barrera Concha explicó que el proyecto 
que desarrolla la corporación municipal 
incluirá incrementar la seguridad y la 
accesibilidad peatonal, con espacios más 
amplios para quienes transitan a pie por 
esas calles.

Además, al ampliar áreas destinadas 
a peatones, se reducen los carriles 
para vehículos y eso obliga a disminuir 
la velocidad con la que transitan los 
automotores, agregó.

—Este plan contempla también la 
regulación del acceso de los vehículos 
privados, así como el establecimiento 
de zonas seguras para labores de carga 
y descarga, indispensables para la 
actividad esencial que se desarrolla en el 
área —remarcó.

Enfatizó que con estas medidas el 
Ayuntamiento busca que esta zona de 
la ciudad sea más segura al ofrecer a 
los peatones espacio suficiente para 
cumplir con el mínimo de metro y medio 
de distancia al transitar por las calles.

—Confiamos en que esto ayude a 
disminuir el riesgo de contagios, además 
de que es una nueva realidad a la que 
nos tenemos que ir adaptando porque, 
de acuerdo con los expertos en salud, el 
virus permanecerá mucho tiempo entre 
nosotros —expresó.

Este proyecto de movilidad urbana 
establece que sobre la calle 56 entre 
65 y 67, así como en el tramo de la 
calle 56 entre 69 y 67, se amplía el área 
correspondiente a las banquetas, se 
delimitan nuevos pasos peatonales y 
se pintan en el piso señalamientos de 
velocidad máxima de 30 kilómetros por 
hora.

También se definen las áreas de carga 
y descarga y ajustes a los carriles que 
permitirán mantener fluida la vialidad.

Personal del Ayuntamiento realizará una 
revisión constante de esta intervención 
vial, a fin de verificar que se obedezcan los 
señalamientos y la adaptación se realice 
de manera ordenada en futuros procesos 
de reactivación de las diferentes áreas 
del Centro Histórico.

Con estas acciones, el Ayuntamiento 
mediante el IMPLAN y la Policía Municipal 
de Mérida pretende que esa zona visitada 
por cientos de familias, que asisten a 
diario a los comercios esenciales o a los 
paraderos del transporte público cuenten 
con espacio suficiente para mantener 
la sana distancia y mayor seguridad al 
caminar. Además, se busca disminuir los 
congestionamientos viales al establecer 
áreas de carga y descarga que no afecten 
el flujo vehicular.

AL AMPLIAR ÁREAS 
DESTINADAS A 
PEATONES, SE 
REDUCEN LOS 
CARRILES PARA 
VEHÍCULOS Y 
ESO OBLIGA 
A DISMINUIR 
LA VELOCIDAD 
CON LA QUE 
TRANSITAN LOS 
AUTOMOTORES.
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Yucatán, el estado que más 
avanzó en seguridad en los 

últimos 12 meses

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El trabajo que realiza todo el estado de Yucatán en materia 
de seguridad, tuvo su reconocimiento con la presentación 
de la síntesis de la estadística de incidencia delictiva 

mensual, que elabora el Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública.
 
En este reporte federal se presentan distintas métricas que 
muestran a Yucatán en posiciones de liderazgo a nivel nacional, 
siendo probablemente la más destacada la comparación de 
incidencia delictiva comparando a junio de 2019 con el pasado 
mes de junio 2020, evaluando así el trabajo de todo un año en 
la materia. En esta gráfica, Yucatán logró reducir la incidencia 
delictiva en un -64,3%, liderando el ranking. 
 
Solo en el primer semestre de 2020, el estado sobresalió como 
entidad con mayor reducción de delitos en el país, pasando de 
8,997 casos en el primer semestre de 2019 a 4,054 en el mismo 
periodo de 2020, lo que significó una reducción de -55%, dato 
casi 4 veces mayor a la disminución nacional que fue de -14.2%.
 Otro dato clave que destaca el informe es la tasa de homicidios 

dolosos por persona, donde nuevamente Yucatán figura a 
la cabeza de las entidades federativas a nivel nacional. En 
este caso, con un índice de 0.3 homicidios dolosos cada cien 
mil habitantes. La tasa que presenta Yucatán, cabe destacar, 
es varias veces menor a la media nacional de 2.2 homicidios 
dolosos cada cien mil habitantes. 
 
En ese sentido, otro de los avances reportados en seguridad en 
el estado se ha reflejado en la tasa de robo a casa habitación en 
junio fue de 8.54 por cada 100 mil habitantes, lo que permitió a 
la entidad pasar de la posición 20 a la 5 este año y registrarse 

Especial / La Revista 

ESTADÍSTICAS NACIONALES 
MUESTRAN A YUCATÁN COMO 
EL ESTADO QUE MÁS AVANZÓ 
EN SEGURIDAD EN LOS ÚLTIMOS
12 MESES.
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por debajo del valor nacional de 24.9. En ese mismo rubro es 
destacable la disminución de 193 robos a casa habitación 
registrados en el periodo evaluado en comparación con los 920 
registrados en el mismo periodo del año anterior; es decir, este 
delito mostró una disminución de 4.7 veces.

Mientras que, en los primeros seis meses del 2020, Yucatán 
se colocó en el primer lugar del país entre las entidades con 
menores tasas de robo a vehículo al registrar 3.36 casos por 
cada 100 mil habitantes y una disminución de 2.68 casos 
respecto del año previo. También, registró 0 casos de secuestro 
en el fuero común por cada 100 mil habitantes.
 
Otro de los indicadores que reflejan un avance en materia de 
seguridad se registró en la tasa de casos de extorsión con 0 
casos por cada 100 mil habitantes en junio, lo que significa 
una reducción de -0.04 casos respecto este periodo en 2019, 
cuando el valor nacional es de 3.14 casos de extorsión por 
cada 100 mil habitantes. Con este resultado Yucatán ocupa la 
primera posición entre las entidades con menor delitos de este 
tipo.
 
En casos de robo a transeúnte, se registró 1.64 delitos por cada 
100 mil habitantes, por debajo la tasa nacional de 25 por cada 
100 mil habitantes, con lo que avanzó 3 posiciones en la tabla 
nacional con menor incidencia.
 
De esta manera, solo en el mes de junio, el estado se situó 
entre los 5 estados con menor incidencia delictiva en el país, 
con una tasa de 179.45 delitos por cada 100 mil habitantes, lo 
que representó una importante disminución de –223.30 casos 
respecto al mismo periodo del año pasado.
 
Es decir que, el estado avanzó 3 lugares en la tabla nacional, 
puesto que en el mismo mes del 2019 registró una tasa de 
402.75 por cada 100 mil habitantes. En esta ocasión, tuvo un 
valor inferior a los 694.95 casos por cada 100 mil habitantes a 
nivel nacional.
 
Cabe destacar que la organización Semáforo Delictivo calificó 
a Yucatán con los mejores resultados en incidencia delictiva 
durante junio. Dicha organización señaló que la entidad obtuvo 
10 indicadores en verde de los 11 que califica, por lo que ocupó 
el primer lugar nacional por cuarta ocasión en este año.
 
En síntesis, estos resultados positivos son fruto del 
esfuerzo coordinado que realizan el gobierno estatal, las 
administraciones locales y el trabajo de toda la sociedad para 
preservar la paz y seguridad que hoy caracteriza a Yucatán.

Refuerzan la Protección de la Salud ante coronavirus

Por otra parte, esta semana se puso en marcha el Programa 
Estatal de Reforzamiento a la Protección de la Salud que se 
sumará al combate al coronavirus focalizando la prevención 
con la presencia de brigadas de amigos de la salud en los 
municipios, colonias y comisarías que presentan una tendencia 
al alza en el número de personas contagiadas.

El Secretario de Salud en el estado, Mauricio Sauri Vivas, explicó 
que a la presencia de las brigadas especiales de “Amigos de la 
salud” se sumaría la instalación de módulos itinerantes para 
la toma de muestras para detección oportuna de coronavirus 

y la implementación de un sistema de rastreo oportuno vía 
mensajes SMS y llamadas telefónicas a los últimos contactos 
de las personas que al ser diagnosticadas con coronavirus 
deseen cooperar proporcionando esta información.

Estas 3 estrategias del Programa Estatal de Reforzamiento a 
la Protección de la Salud tienen como finalidad incrementar 
la detección oportuna de portadores asintomáticos de 
Coronavirus para detener cadenas de contagios y hacer una 
identificación temprana de la enfermedad, para así coadyuvar 
a preservar la salud de todos los yucatecos.

El Secretario Sauri Vivas informó que el día de mañana se ponen 
en marcha las primeras brigadas especiales de “Amigos de la 
salud” que tendrán como tarea la verificación y recomendación 
de medidas preventivas entre la población, especialmente 
los grupos más vulnerables que padecen de enfermedades 
crónicas.

Promotores de la salud visitarán los domicilios y pequeños 
comercios en los municipios, las colonias y comisarías de 
Mérida con mayor número de casos positivos para entregar 
material informativo con las medidas preventivas y los números 
de emergencia. Además, estarán realizando una identificación 
básica de casas o ubicaciones con casos sospechosos o 
confirmados de COVID-19 para alimentar una base de datos de 
salud.

En cuanto a los módulos itinerantes para realización oportuna 
de pruebas de coronavirus su ubicación y calendarización serán 
dados a conocer con anticipación para que los ciudadanos de 
los municipios, colonias y comisarías que presentan tendencia 
al alza en el número de contagios puedan realizarse dichas 
pruebas.

Los municipios en los que se ha detectado una mayor tendencia 
al alza de personas contagiadas con coronavirus con Mérida, 
Valladolid, Kanasín, Umán, Ticul, Progreso, Tekax, Tizimín, 
Hunucmá, Temozón, Motul, Izamal y Maxcanú. También, 
Acanceh, Chemax, Tixkokob, Buctzotz, Muna y Peto.

Las colonias y fraccionamientos de Mérida en los cuales se ha 
observado un aumento al alza en número de casos positivos 
son Centro, Ciudad Caucel, Juan Pablo II, Francisco de Montejo, 
Las Américas, Vergel I, Los Héroes, Pensiones, Emiliano Zapata 
Sur, Chuburná, Polígono 108, Mulsay, Fidel Velázquez y Tixcacal 
Opichén. También, San José Tecoh, Yucalpetén, Los Pinos, 
Xoclán, 5 Colonias, Bojórquez, Santa Rosa, Gran Santa Fe y 
Chuminópolis.

De igual forma será puesto en marcha un sistema digital de 
rastreo oportuno vía mensajes SMS y llamadas telefónicas a 
los últimos contactos de las personas que al ser diagnosticadas 
con coronavirus deseen cooperar proporcionando esta 
información. Este sistema para el rastreo y detección oportuna 
de contagios por vía SMS tiene como objetivo la localización 
y monitoreo de personas que estuvieron en contacto con 
personas diagnosticadas con Coronavirus para ser canalizadas 
a través de la asistencia telefónica 800YUCATÁN (800 982 
2826).

De esta manera los últimos contactos de las personas 
diagnosticadas recibirían un mensaje SMS con recomendaciones 
de salud e inicio de conversación vía chat para asistencia en 
caso de que presentaran síntomas.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa González confirmó que por la 
emergencia sanitaria que aún se enfrenta no habrá regreso a las 
aulas el próximo ciclo escolar.

El Mandatario informó lo anterior en el marco de la reunión virtual de 
la Mesa Estatal para la Construcción de la Paz, en dónde agregó: “No 
podemos pensar en que los alumnos regresen a las escuelas ni que las 
guarderías abran, en estos momentos lo primero es cuidar la salud de 
la gente”.

Aysa González pidió también a la sociedad hacer trabajo conjunto para 
combatir la propagación del virus, en especial llamó a la juventud a 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Pandemia retrasa retorno a 
las aulas para el nuevo ciclo 
escolar: gobernador CMAG

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
CONFIRMÓ QUE POR LA EMERGENCIA SANITARIA QUE 
AÚN SE ENFRENTA NO HABRÁ REGRESO A LAS AULAS 
EL PRÓXIMO CICLO ESCOLAR.
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cuidarse para proteger a sus padres y 
abuelos, pues son quienes mayores riesgos 
tienen de enfermarse de gravedad.

“En la medida que todos cumplamos con 
las disposiciones sanitarias estaremos 
ayudando a que vayan descendiendo los 
casos de coronavirus; la unidad nos ayudará 
a salir adelante”, comentó.

En la reunión, donde también se evaluaron 
las acciones de seguridad pública, 
participaron los secretarios general de 
Gobierno, Pedro Armentía López; de Salud, 
José Luis González Pinzón y de Seguridad, 
Jorge Argáez Uribe; el fiscal general, Juan 
Manuel Herrera Campos; los delegados 
del Issste, Humberto Cabrales Aguilar y 
del IMSS, Carlos Félix Medina Villegas y 
autoridades de las Fuerzas Armadas.

Salud y seguridad son prioridad

Asimismo, el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González reafirmó que la salud y la 
seguridad son temas de prioridad en su 
administración, por lo que los esfuerzos 
coordinados se seguirán redoblando para 
mantener las condiciones de estabilidad y 
armonía social en el estado.

El mandatario enfatizó su reconocimiento al 
personal médico que a diario pone en riesgo 
su vida. “Todos los días hay que reconocerle 
el compromiso y vocación con que procuran 
el bien de los campechanos; sin importar 
el tiempo en que están inmersos en su 
responsabilidad ni los riesgos que corren, 
se mantienen al frente de la batalla contra 
el virus”, expuso.

Dijo que se seguirá trabajando en equipo 
con los otros dos órdenes de gobierno para 

fortalecer las acciones coordinadas de 
atención a la población durante la pandemia; 
insistir en el llamado a la sociedad para 
que siga las recomendaciones sanitarias y 
distribuir más insumos de protección como 
el cubrebocas.

Subrayó que los esfuerzos están 
concentrados en fortalecer el equipamiento 
médico y aplicar medidas que ayuden 
a contener el virus, pero también 
en concientizar a la gente de que su 
participación es lo más importante para ir 
a la baja en la curva de contagios y en la 
reducción de los decesos.

“Tenemos que seguir conminando a las 
personas para que se acostumbren a aplicar 
las medidas de higiene y de prevención 
como la sana distancia y el confinamiento, 
esos pasos nos ayudarán a mantener las 
condiciones de estabilidad y comenzar a ver 
mejores resultados”, comentó.

Aseveró que aunque la pandemia ha 
trastocado el tema económico, la 
reactivación se está dando gradualmente y 
la obra pública sigue sin detenerse, situación 
que está abonando a que Campeche sea una 
de las entidades con menores afectaciones 
de desempleo.

EL MUNICIPIO DE HECELCHAKÁN RECIBIÓ UNO DE LOS 
CAMIONES RECOLECTORES DE BASURA DE LOS 10 QUE 
EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
DISTRIBUIRÁ EN TOTAL ENTRE LOS AYUNTAMIENTOS 
DEL ESTADO; RECIBIÓ LAS LLAVES DE LA UNIDAD, EL 
ALCALDE JOSÉ DOLORES BRITO PECH, EN PRESENCIA DE 
LA SECRETARIA DE MEDIO AMBIENTE, BIODIVERSIDAD Y 
CAMBIO CLIMÁTICO, ILEANA HERRERA PÉREZ.
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“Con la suma de esfuerzos, juntos 
avanzamos en el combate contra el 
recale masivo de sargazo en las costas 

de Quintana Roo. En nuestros litorales ya 
se encuentran funcionando las lanchas 
sargaceras y están en operación las 
embarcaciones recolectoras, para 
mantener el esplendor de nuestras 
playas”, sostuvo el gobernador Carlos 
Joaquín.

Durante un recorrido de supervisión por 
la zona, el CGDEM Enrique Flores Morado, 
director general adjunto de Oceanografía, 
Hidrografía y Meteorología de la 
Secretaría de Marina, y quien funge como 
coordinador de la estrategia de Atención 
al sargazo en las costas de Quintana Roo, 
informó que, de acuerdo con los registros 
reportados por los municipios, en el mes 
de mayo se recolectaron 2,700 toneladas 
de sargazo.

En el mes de junio -dijo-se recolectaron 
4,300 toneladas aproximadamente, y 
en lo que va de julio se han recolectado 
2,300 toneladas, aproximadamente.

Indicó que, de acuerdo al pronóstico de 
arribo de sargazo para los próximos 15 
días, Quintana Roo podría recibir una 
cantidad mucho mayor de macroalgas 
porque las aglomeraciones de sargazo 
en el mar están entre los 15 mil y 20 mil 
toneladas en el agua, las cuales están 
sujetas a una corriente que pudiera llegar 
próximamente a la costa.

Por su parte, Efraín Villanueva Arcos, 
secretario de Ecología y Medio Ambiente, 
destacó que para atender el tema del 
recale masivo de sargazo, existen varios 
lineamientos que está produciendo la 
Secretaría de Medio Ambiente Federal 

para trabajar en conjunto con el Estado, 
a fin de evitar cualquier daño al manto 
freático.

La estrategia de Atención al Fenómeno 
Atípico del Sargazo desplegó diversas 
embarcaciones sargaceras en los 
municipios de Quintana Roo. En Benito 
Juárez operan: la sargacera “Swega” 
con recorridos en las inmediaciones 
de las playas de la Región Naval 5, y el 
buque Río Hondo (BI-06) que lleva a 
cabo la recolección de sargazo en aguas 
someras con el apoyo de la embarcación 
tipo boa 06-01 BE.

En Puerto Morelos opera el buque 
ARM “Hystrix” mediante la recolección 
de sargazo en aguas someras, y 
embarcaciones tipo Imemsa 81207 y Argos 
30539, además está en funcionamiento la 
embarcación ARM “Fluitans” que trabaja 
en las inmediaciones de la barrera de 
contención de sargazo.

En Tulum están listas ARM “Horneri” 
y ARM “Cymosum”, además en las 

inmediaciones de la playa Pescadores, 
municipio de Tulum, se realizó la 
recolección de sargazo con embarcación 
menor tipo Argos 81206.

En Xcalak se encuentra ARM “Sinicola”, 
una embarcación lista para brindar 
apoyo. En Mahahual opera ARM “Vulgare” 
donde se efectúa la recolección de 
sargazo con apoyo de una embarcación 
menor.

A esto se suma la instalación de 4,252 
metros de barreras de contención de 
sargazo, en los municipios de Puerto 
Morelos, Tulum y Othón P. Blanco. Y el 
buque sargacero oceánico ARM “Natans” 
BSO-101, próximo a llegar a las costas de 
Quintana Roo.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Con la suma de 
esfuerzos juntos 
avanzamos en el 

combate al arribo 
masiva de sargazo: 

Carlos Joaquín QUINTANA ROO PODRÍA RECIBIR UNA 
CANTIDAD MUCHO MAYOR DE SARGAZO 
EN LOS PRÓXIMOS DÍAS.
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EL CANDIDATO 

Una analista de la CIA recibe 
su primera oportunidad para 
convertirse en agente de campo y 

es enviada a la Ciudad de México para tal 
efecto. Isabel Alfaro (Eréndira Ibarra) va a 
trabajar bajo la tutela de Wayne Addison 
(James Purefoy), un veterano oficial de 
Inteligencia que tiene como objetivo evitar 
la infiltración de un poderoso cartel de la 
Droga en el gobierno de México. Isabel 
y Wayne se van a convertir en piezas 
claves de una compleja intriga política 
de la cual es protagonista el joven y 
carismático Jefe de Gobierno de la Ciudad 
de México Lalo Yzaguirre (José María De 
Tavira), un político que goza de un aura 
de incorruptibilidad y en quien la CIA ha 
puesto interés pues sospechan que el 
poderoso narcotraficante Rafael Bautista 

(Joaquín Cosío) ha movido sus piezas 
en su dirección lo que podría atentar 
contra la vida del novel gobernante y por 
consiguiente poner en riesgo la estabilidad 
y la gobernabilidad del país, afectando así 
a los intereses que los norteamericanos 
tienen al sur de su frontera.

El Candidato parte de esa premisa para 
internar a sus protagonistas en las 
complejidades de una Ciudad como la 
de México. Un laberinto de cemento y 
hormigón en el que conviven de manera 
cotidiana las desigualdades del país y en 
las que los criminales – de una forma u 
otra – han centrado sus bases. Por ello 
Wayne e Isabel van a llevar sus pesquisas 
hasta el Tepito más profundo y de ahí 
a los sitios en los que se mueve la élite 

El Candidato se constituye en un estupendo Thriller que entiende perfectamente 
la tortuosa relación que existe entre lo político y lo criminaL

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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política y económica del país, pues tanto en un pasillo de un 
tianguis, en el medio de la venta de ropa y comida, se puede 
encontrar con un centro de operaciones de un poderoso 
cartel mientras que sus operadores financieros conviven 
diariamente con la crema y nata de la sociedad mexicana en 
lujosos eventos realizados en Polanco o Santa Fe. La serie 
le da una profunda y distinta mirada la Ciudad de México, 
mostrándola como una capital sui generis.
  
La otra es indagar en la vida política mexicana a través de 
los ojos de la Central de Inteligencia Norteamericana. La 
ficción audiovisual nos había traído de manera constante 
el tipo de intervención que tienen otras agencias del 
gobierno de los Estados Unidos, particularmente la 
DEA y sus “heroicos” intentos por detener el tráfico de 
drogas entre los dos países. Pero aquí la cuestión es 
completamente diferente. La CIA entra en el juego porque 
finalmente se trata de un asunto de carácter político que 
bien puede determinar el futuro de los intereses de los 
Estados Unidos en México a partir de dos preguntas:  ¿Qué 
es lo que sucedería si un político honesto e interesado en 
el bien común llegase a gobernar México? Y ¿qué interés 
pudiera tener el gobierno de los Estados Unidos en el 
éxito o el fracaso de un personaje de esa naturaleza? La 
serie mostrará que, desde su óptica, la colaboración en 
términos de inteligencia entre ambos gobiernos gira en 
torno a los intereses de los Estados Unidos y aunque existe 
cierta autonomía en términos operativos por parte de las 
autoridades mexicanas, la información se comparte en 
función al interés que prevalece al otro lado del Río Bravo. 

Eréndira Ibarra demuestra una madurez sumamente 
interesante al construir un personaje que se debate entre 
varios aspectos: la necesidad de demostrar que está lista 
para ser una agente de campo, demostrar su valía ante un 
tipo con tantos kilómetros recorridos como lo es Wayne 
Addison, tratar de reclutar al joven Jefe de Gobierno – con 
quien hace muchos años mantuvo una relación personal 
– para que se convierta en un activo de la CIA y al mismo 
tiempo poder encontrar el equilibrio entre su vida personal 
y profesional. Logra generar una gran química con un actor 
tan curtido en papeles complejos como James Purefoy (aún 
recordado por su estupendo Marco Antonio en Roma o por 
su papel de asesino psicópata en The Following) quien 
también construye a un personaje perseguido por una serie 
de fantasmas que le llevan a desafiar a la autoridad y a 
justificar los medios que utiliza para alcanzar un fin que 
considera mayor, uno que es una afrenta personal: Acabar 
con Rafael Bautista a como dé lugar.

Creada  y escrita por Peter Blake (que en su curriculum 
tiene haber escrito a Dr. House y a The Practice), El 
Candidato se constituye en un estupendo Thriller que 
entiende perfectamente la tortuosa relación que existe 
entre lo político y lo criminal, que explorará tal relación sin 
miramientos mientras despliega una serie de intrigas que 
irán resolviéndose de manera sopresiva e inteligente a lo 
largo de sus 10 episodios. Es una intensa exploración de las 
relaciones entre México y los Estados Unidos y los múltiples 
intereses que históricamente ésta ha traido consigo. 

La serie está disponible en Amazon Prime.
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Por JOSÉ BUENDÍA HEGEWISCH

Los radicales al interior de la coalición 
gobernante perdieron una partida, otra vez, en 
la batalla por el control del INE. La aprobación 

por mayoría calificada del Congreso de 4 nuevos 
integrantes es una buena noticia para el país 
porque muestra el funcionamiento de equilibrios 
y de los órganos colegiados contra posiciones 
intransigentes de Morena y del PT. El frenón a 
esas alas duras partidistas mostró las divisiones 
internas, pero, sobre todo, que las posiciones 
más estridentes y extremas del “todo o nada” no 
dominan la operación de decisiones importantes, 
por más que sean más visibles y sonoras en medios 
y redes sociales.

Pese a los presagios catastrofistas en la 
renovación del Consejo General, los candados de 
la ley funcionaron como disuasivo en favor del 
consenso. De no haber llegado a un acuerdo, el 
Congreso habría tenido que elegir por sorteo o 
encajar la derrota de entregar el asunto a la SCJN. 
La incapacidad para elegir entre los 20 candidatos 
del Comité de Selección habría sido muy costosa 
para la estabilidad política en los comicios de 2021 
y la imagen de los legisladores. Peor todavía si 
se hubieran impuesto el grupo de 33 legisladores 
de Morena y del PT que pretendían boicotearlo 
para capturar la autonomía del INE al servicio de 
sus intereses. Algo que Muñoz Ledo calificó como 
“golpismo” en calar expresión de los choques dentro 
de Morena, aunque no la única. Una integrante del 
Comité, Sara Lovera, alertó a Morena y al grupo 
político de John Ackerman de avalar “un personaje 
poco confiable” y “mentiroso” por su intención de 
descalificar y echar abajo el proceso. Integrantes 
de ese grupo, como Martí Batres, Irma Sandoval o 
el petista Fernández Noroña no acusaron recibo y, 
por el contrario, salieron a cobijarlo.

La disputa por el INE es un asunto explosivo para 
el gobierno de la 4T y pasto seco en la lucha 
electoral de 2021. El presidente López Obrador 
tomó distancia de los radicales, a pesar de su 
desconfianza manifiesta hacia el INE por su 
aversión a lo que huela al pasado y sus “cuentas 
pendientes” por las denuncias de fraude en las 
derrotas de 2006 y 2012. Se limitó a conminar 
a no hacer “enjuagues”, en alusión al reparto de 
cuotas entre partidos para negociar acuerdos, 

cuando antes había expresado descalificaciones 
muy fuertes del INE como “guardián” de la limpieza 
electoral. En decisiones trascendentes como ésta 
parece escuchar a las posturas moderadas, aunque 
sin silenciar a minorías estridentes, de las cuales 
pueda echar mano cuando necesite subir el fuego 
a la confrontación en el fragor de la campaña por 
el Congreso en 2021.

Por eso sería demasiado optimista pensar que el 
acuerdo abra paso a una menor presión hacia el 
árbitro electoral, que en las próximas campañas 
tendrá una agenda de temas álgidos por la 
visibilidad de las conferencias mañaneras y las 
prohibiciones para los funcionarios públicos de 
hacer campaña con propaganda personalizada, de 
acuerdo con el artículo 134 constitucional. También 
será muy delicada la forma de operar la política 
social con la entrega de dinero en efectivo a la 
ciudadanía y las malas prácticas clientelares a que 
ello ha dado lugar para la compra y coacción del 
voto.

La relación de López Obrador con el INE no será 
fácil. Y los grupos radicales ya velan armas para 
denunciar fraude como parte de las estrategias 
de chantaje cuando los resultados electorales no 
favorecen a su causa. En la derrota advierten que 
el acuerdo es un “mal precedente de impunidad 
para el futuro” (Ackerman) y rechazan al titular 
del INE, Lorenzo Córdova, porque los actuales 
consejeros fueron del PRI y el PAN (Batres), aunque 
los moderados ya preparan un acercamiento con 
el árbitro. Para los radicales, aquí comenzó la 
crisis poselectoral de 2021, que los moderados se 
apresuran a desactivar.

El saldo es dejar ver cada vez más rupturas 
(traiciones, dicen los radicales) al interior de 
Morena, que anticipan el interés de los grupos por 
situarse en la carrera presidencial. Los radicales 
están cada vez más lejos de la parrilla de salida 
porque la intransigencia limita construir redes 
para avanzar; mientras que los moderados 
mantienen el sigilo y la interlocución institucional 
para preservar las condiciones de la lucha por el 
poder en la sucesión presidencial, que pasa por el 
resultado de 2021.

OPINIÓN 

LOS RADICALES 
PIERDEN BATALLA POR INE 
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